

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Porcentaje de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pral.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

La Razon

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO 1

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 38

SOBRE MARRUECOS

RENACE EL OPTIMISMO

Impresiones de nuestro director

La noticia publicada por la Prensa de Madrid de que se hallaban en la Corte el Alto Comisario de España en Marruecos, General Burguete, y el jefe de Estado Mayor, General Gómez Jordana, impulsó a nuestro director a avistarse con ellos para recibir impresiones de ese magno problema que tanta sangre y dinero cuesta a España, y que es tanto más odiado por lo mismo que es poco comprendido.

Acababa de hacer una excursión por los pueblos de su distrito, y de salir de labios del sufrido agricultor con quince preguntas: ¿Cuándo acabará eso de Melilla? ¿Cuándo volverán los que fueron? ¿Habrá más combates?

La guerra es cruel; pero cuando los brazos que arranca de sus hogares son indispensables a una agricultura agónica, y responde a exigencias de un problema no bien conocido, al dolor y a la incompreensión se une la necesidad, que acibara la angustia y excita la impaciencia.

Creo, pues, constituta en él un deber poder decir desde estas columnas siquiera unas palabras que respondieran a juicios de inequívoca autoridad y autenticidad.

Es opinión—nos dice a su regreso

—del Alto Mando de Marruecos, que la campaña toca a su fin, y que a los 20.000 hombres que ahora se repatriarán, seguirán pronto otros más, hasta el extremo de asegurar que, si dentro de dos o tres meses se han creado las nuevas unidades indígenas; para las que se concede un crédito especial, para esa fecha puede no quedar ya en aquél ejército ni un solo soldado expedicionario.

El protectorado está en marcha; en la zona Occidental (Ceuta, Tetuán, Larache) dentro de unos días la paz será completa, y se espera lograrlo pronto en Melilla.

¿...? De los prisioneros muy buenas impresiones... de verdad.

Esto es, en síntesis, lo que de lo mucho hablado y discutido, puede interesar a los lectores de este periódico. Saber que vienen ya repatriados 20.000 hombres; que pronto vendrán más, y que, a juicio del Alto Mando, el resto es cuestión de dos a tres meses.

Hacemos votos fervientes por que así sea, y Dios quiera que no le engañe al caudillo su corazón, en su vehemente deseo de acertar; ni se marchiten nuestras esperanzas con nuevos desengaños.

Poco ha de vivir quien no lo vea.

UN COMUNICADO

Se nos ruega la inserción del siguiente comunicado:

Sr. director de La Lucha:

Muy señor mío: Por entender que a ello me dan derecho las disposiciones vigentes, le ruego se digne ordenar la inserción de las siguientes líneas.

De V. affmo. s. s.

Jaime F. Castañeda

RECTIFICANDO

«En la sección de Panorama local y con el epígrafe «Y comenzó el curso» inserta en el número 114 de La Lucha, una noticia que coplada literalmente dice: «Por cierto que uno de los que obtuvieron premio fué don Carlos Fernández-Castañeda. Tuvo matrícula de honor, entre otras asignaturas, en Agricultura, asignatura que explica... su propio padre... No quisimos oír más. Nos marchamos a la calle a respirar a pleno pulmón...» Tal afirmación es totalmente inexacta, pues mi hijo Carlos Fernández-Castañeda Cánovas, obtuvo premios en las asignaturas de Psicología, y Lógica, Física y Ética y Rudimentos

de Derecho; pero en la de Agricultura, que es la que explica su propio padre, fué calificado con la nota de APROBADO; por tanto el redactor de la noticia faltó descaradamente a la verdad, pues no pudo oír lo que no se dijo. Por lo demás, me parece muy bien que dicho redactor o cronista, se marchase a la calle para respirar a pleno pulmón, pues las atmósferas saturadas de cultura y amor al trabajo suelen ser nocivas para ciertos organismos».

N. de la R. En el número de La Lucha de ayer domingo se hizo la rectificación solicitada por el Sr. Castañeda y lamentamos con este señor, se publiquen noticias a sabiendas, de que no son verdaderas.

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUBENCA

CONVENIENTE A LOS LABRADORES

La Trilladora Mallorquina

Marca Mestre y Nadal.—Patentada CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni desmenuza grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, dejando la paja en excelentes condiciones para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 370 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Para referencias y detalles dirigirse a sus agentes exclusivos en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Prevenza, 290.—Barcelona

a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

CUEVAS Y LUJÁN

Albacete: Calle de la Alcazar (Cuenca): Valencia: Hornos, nº 28

Atentado contra los fondos municipales o defensa de un derecho?

Fieles a nuestro deber informativo, no podemos eludir ocuparnos de un hecho que es objeto en Cuenca de comentarios por las circunstancias que en él concurren, pues ello equivaldría a suponernos atacados de temor o parcialidad.

Parece ser que el «ideal Artístico», sito en la antigua calle de los Herberos; amenaza ruina, al menos en parte de su fachada, y como la empresa lo atribuye, según dicen, a movimientos del suelo, ocasionados por filtraciones de alcantarillas o conducción de aguas que el Ayuntamiento estuvo en el deber de evitar, parece ser, ello es, al menos la opinión corriente, que quiere la referida empresa corra a cargo del Ayuntamiento la reparación de daños, que pudieran muy bien ser la reconstrucción total, a costa del pueblo, del referido cine, porque nadie es capaz de saber lo que en una obra sucederá en cuanto se dé el primer picotazo.

A este efecto, levantó el Notario señor Calleja un acta del reconocimiento del edificio, hecho por el Arquitecto y Aparejador del Catastro, en presencia del representante de la empresa que les requirió y de comisión del Ayuntamiento.

Ignoramos el resultado; pero confiamos en que prevalecerá la justicia, porque el Ayuntamiento sabrá llegar hasta donde sea preciso en la defensa de sus intereses, no por ser suyos, sino por ser del pueblo de Cuenca.

Si esta defensa se hiciese necesaria, y el Ayuntamiento desertase de su deber, nosotros le reemplazaríamos, aunque nos quedásemos solos en la honrosa empresa.

DE MADRID

Notas de la semana

Los madrileños nos hemos visto favorecidos estos días pasados con la visita del shah de Persia.

Honradísimos con la tal visita, hemos obsequiado al egregio visitante con una función en Apolo a 15 pesetas butaca y una tarjeta con las señas de cada espectador.

Esto último fué pura precaución de policía; pero si se les ocurre enviarle al shah la colección de señas!

Por de pronto, no sabemos si se le habrá enseñado nuestro gran Museo del Prado, digno rival del Louvre de París que tan bien debe conocer Su Majestad.

Pero sí estamos seguros que nos hemos apresurado a demostrar que también por aquí disfrutamos de un Folies Bergère traducido con todas las del arte... desnudo.

Es decir, que si bien podemos parangonar la Monna... de Leonardo de Vinci del Louvre con la Maja desnuda de Goya en el Prado, no nos quedamos a la zaga en aquello de las desnudeces... palpitantes de las Folies parisinas con las madrileñísimas de Apolo.

El telégrafo también nos ha anunciado la llegada del vecino... Lerroux. Y del vecino Bugallal... aunque el regreso de éste se ha aplazado hasta la semana próxima.

Sin duda para no coincidir a un tiempo en la llegada del futuro Presidente... de la República (ideal, con el actual Presidente del Congreso.

El uno llegará por el Norte y el otro por el Mediodía. ¡Y podría haber choquel!

Los ingenieros civiles andan revueltos, por consecuencia de un famoso decreto de desgobierno.

Porque ahora se gastan así los que siempre se procuraron que fuesen documentos de buen gobierno a falta de leyes mejores.

Veremos cómo se las arreglan para que dentro de la legalidad, los ingenieros depongan sus iras.

No vemos otra solución que anular el malhadado decreto ministerial.

Y en ese caso, las izquierdas pueden apuntar otro triunfo al Gobierno.

El Alto Comisario de España en Marruecos, ha marchado de nuevo a Africa.

Y según dicen los que deben saberlo, muy satisfecho de sus conversaciones con el Presidente.

Luego ya lo sabemos. Una excursión a Alhucemas.

Todo para asegurar el protectorado y rescatar a los prisioneros.

Pero sin gastar una peseta más, ni una gota de sangre de nuestros soldados.

La excursión en proyecto va a ser tan sólo persuasiva y de elocuencia. Amén.

Tantas idas y venidas, Tantas vueltas y revueltas, Quiero amiga que me digas ¿Son de alguna utilidad?

ZERO.

¿Existe algún medio para obligar a los conductores de automóviles, motos, camiones, etc., a que lleven estos por CARRETERIA con velocidad moderada, por lo menos?

SOLILOQUIOS DE UN HOMBRE BUENO

DE EDUCACIÓN FUNDAMENTAL

«El hombre ha tomado por la más elevada... por la mejor parte de sí mismo, lo que no era más que una señal de animalidad superior».

El hombre es un animal racional. El hombre es un animal con alma de hombre. Hay que caracterizar al hombre, que limitar al hombre, que aislar al hombre en medio de la naturaleza. Hay que definir al hombre. Y no con la generalidad y bondad con que lo puede definir un pensamiento abstracto. Hay que delimitarlo con una definición eurística, fecunda, que sea origen de enseñanzas útiles y de laudables aplicaciones inmediatas.

El hombre es animal racional. Pero es preciso determinar lo que es esa su racionalidad característica. El hombre es un animal con alma de hombre. ¿Hasta dónde llega en él la animalidad? ¿Qué es el alma del hombre? ¿Qué es el alma humana? Cada ser debe educarse conforme a su naturaleza, conforme a él mismo, conforme a su ser, según su peculiaridad. De otra manera, una educación genérica sería un desorden natural, porque trataría de confundir lo que la naturaleza distingue.

La educación humana ha de dirigirse toda al alma del hombre. Ese es su fin, que ha de ilustrar, luminoso, el camino de la educación. Al término, un alma de hombre perfecta, ideal y asequible. Y un camino por recorrer (la educación obra), dirigiéndose a ella para conseguirlo (la educación resultado).

Luego hay que tener esa alma pensándola individualizada. De lo contrario no tendríamos sino tanteos, indecisiones y perplejidades. La educación obra se alcanza fácilmente si tenemos bien definida la educación resultado.

¿El alma del hombre es inteligencia, es pensamiento? ¿Es moralidad? El alma del hombre es lo que no sea el alma de los animales. ¿Hay en estos inteligencia, pensamiento? ¿Sí? Pues el alma del hombre no es ni inteligencia ni pensamiento. ¿Quién duda que los animales forman juicios y raciocinios, aunque sean todo lo sencillos que se quiera? Luego no se puede caracterizar el alma humana ni por la inteligencia, ni siquiera por la razón.

¿Podemos encontrar moralidad en los animales? ¿No? Pues el alma del hombre es moralidad. La característica del hombre es el ser moral, es la moralidad. El fin último, el fin primero, el fin humano de la educación es este. Es el fin característico, el fin esencial y el fin peculiar de la educación, porque esa es la característica, la esencia y la peculiaridad del hombre.

Ser moral es al mismo tiempo ser verdadero, bueno y bello. La verdad, la bondad y la belleza son el alimento del alma, son la misma naturaleza. Y la verdad, la bondad y la belleza están en Dios y en su obra sublime.

El alma del hombre son sentimientos puros, permanentes, inmateriales y delicadamente intensos.

En el hombre hay un alma con dos naturalezas, como la hay en Cristo. Cristo era Dios y hombre. El ser humano es hombre y animal. Cristo es la encarnación de la Divinidad en un alma humana. Por eso es en cuanto hombre, hasta para los descreídos, un hombre superior, no igualado.

En el hombre hay dos yo: el animal y el humano. En las luchas internas puede cada cual distinguirlas. Aquél es un yo genérico, este es la distinción específica. (Por eso debemos tender no a borrar esa diferencia, sino a ayudarla, para dejar al ser que la naturaleza quiere constituir en su bella armonía).

Inteligencia y razón, aunque en el hombre se hallen ilustrados por su naturaleza superior, son esencialmente animales. Han de ser objeto de educación, pero no como término, sino como medio para llegar al fin señalado. Tomarlas por fin sería mudarse a una educación animal. Educación del cuerpo, educación de los sentidos o por los sentidos, educación de la inteligencia, educación de la razón; animalidad, educación de una animalidad más o menos elevada, pero animalidad al fin. Educación necesaria, pero no por sí, sino para empezar la educación humana, si esto no ha de llegar a verificarse más vale dejar sola a la naturaleza, que los sentimientos espontáneos no son tan deplorables porque no son tan violentos como los intencionados.

Y en lo menos malo, no conseguiríamos sino un animal superior, algo que es animal más que hombre, y hay que conseguir una persona que sea hombre más que animal.

Y esta animalidad elevada es mas perniciosa que la animalidad a veces. Esta cumple su destino y aquella es una naturaleza desordenada, porque hemos colocado, a fortiori, en un sitio indebido, más abajo, lo que debiera ocupar un mas alto lugar.

El animal perfeccionándose en su naturaleza, no produce sino bienes, al contrario que el hombre animalizándose.

Se desarrolla la inteligencia y aún no se ha cultivado al hombre. Se cultiva cada vez más la inteligencia y no se paran mientes que cuando va sin moralidad no se llega mas que al crimen mas o menos cruel y mas o menos reprochable y... según sea mas o menos hombre y menos o mas tocado de animalidad el llamado a pujarle.

Y surgen literaturas con el oropel de la grosería y surge el romanticismo de la inmoralidad y surgen esos jóvenes al vicio, jóvenes plagarios de aquellos viejos que creen rejuvenecerse porque

se depravan. Y es mas vistoso el que es hombre porque tiene el atrevimiento amoroso de los animales. Y existe la simpatía de la picardía, y la simpatía del pello y la simpatía de lo canallesco. Y todo no es sino un abandono de las fuerzas del alma, y una sustitución de ella por las del animal. Llegan a amarse estas y todo está bien y todo es belleza porque no se puede comprender otra.

Existe en el alma un sentimiento de lo infinito, un sentimiento de amor eterno, un sentimiento de la verdad y del bien y de lo bello, y son tan fuertes y tan connaturales en ella, que cuando no se han encauzado no dejan por eso de manifestarse y los más grandes crímenes suelen ser a menudo, fruto de esos sentimientos que por no haber sido cultivados y ayudados en su desarrollo, se dirigieron a lo que era indigno de ellos, y el gran guerrero conquistando el mundo y el canallesco tipo del Tenorio y la Magdalena antes del arrepentimiento, no son quizá, sino falsas direcciones de sublimes sentimientos anímicos. Son los mismos hechos brutalmente salvajes de los animales cerriles, aumentados por sentimientos fuertes y humanos sin humanización, que no sabiendo dónde dirigirse, corrieron por un nivel de animalidad, porque no tuvieron otro cauce más bello y más humano. Socialmente es mas temible un animal culto que un animal ignorante.

La inteligencia brilla esplendorosa en el mundo. ¿Dónde está, sin embargo, la moralidad? Pues no hay que dudarlo, es un hecho fuera de toda duda, que si hace poco se despedazaron los hombres de las naciones más intelectuales, es precisamente por este solo hecho educativo. Fue una lucha de lobos hambrientos o de tigres carnívoros que pelearon por una presa humanamente baladí. Es el fruto de la inteligencia sin moralidad, de la educación del hombre, que no ha sabido lo que es el hombre, porque no ha comprendido lo que es el alma humana.

Se ha dicho y con razón, que la guerra pasada es el fracaso de la civilización. Yo diría mejor: es el fracaso de una civilización intelectualista, sin sentimientos, y de una educación pseudo-humana, es el fracaso de la educación del animal, aplicada a los hombres. Es un fracaso de adaptabilidad de educación.

ADNARA.

TALLER DE MARMOLES

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS
CHIMENEAS - PAVIMENTOS
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA

Especialidad en Lápidas y Sarcófagos

Carrillo de Albornoz, 10

CUENCA

En "La Fraternal,"

El día 12 del actual tuvo lugar en el Salón Teatro de dicha Sociedad una velada, con el fin de engrosar con su producto la suscripción popular iniciada para dotar de Bandera a la Banda municipal de Cuenca.

Se puso en escena el bonito propósito en un acto *Pido la palabra*, en cuya obra trabajaron entusiastas aficionados, distinguiéndose los señores Alcantarilla, Calvo y Lozano, adaptándose este último al tipo que representaba con la perfección característica de un primer actor.

Actuó la gentil artista MATILDE ESPARA, que fué aplaudida por la gracia que puso en sus canciones.

Los estudiosos elementos que constituyen la agrupación musical «Juventud» interpretaron maravillosamente diferentes piezas de su escogido repertorio, particularmente «La Jota aragonesa» que fué aplaudida con entusiasmo por el público.

Finalmente, la Banda municipal interpretó también excelente obras, que confirmaron una vez más el elevado espíritu musical de la misma y de su Director Sr. Cabañas.

S.

Se vende un plano marca «Boisselot y Compañía», en muy buen uso.

ACADEMIA CALASANZ

Antigua casa de teléfonos. - Quince de Julio, 47

L. T. A. ENSEÑANZA

Colegio-residencia de estudiantes, con internado bajo la inmediata dirección de sacerdotes profesores del Seminario Conciliar.

Espacioso e higiénico local con jardín y patios para recreo.

DIRECTORES

D. Cirilo Peñalver Moya

Doctor en Sagrada Teología y Filosofía.
Bachiller en Derecho Canónico

D. Daniel Calvo Portero

MAESTRO NACIONAL

Alumnos internos, externos y medic-pensionistas. - Enseñanza por correspondencia. - Clases adomicilio. - Sección especial para señoritas. - Honorarios módicos y trato admirable. - Matriculas gratis para pobres. - Profesorado competente y acreditado.

La 1.ª enseñanza estará dirigida por D. Daniel Calvo Portero y D. Antonio Peñalver, Maestros Nacionales y a cargo de D. José de Mateo.

¡¡APERTURA EN OCTUBRE!!

Pidan informes y reglamentos a D. DANIEL CALVO, Escuelas Aguirre, CUENCA.

ESCENAS MADRILEÑAS

DIALOGO

—Té dicho que no, y nó!
—Pero mujer...
—¡Ni por esas!
Así no se pué vivir.
—¿Por qué?
—Porque tú no piensas mas que en comer y dormir; y en largarte a la taberna y en cogela tos los días más grande que una ballena sin que ignores un instante que no tienes una renta, pa que te des ese pisto sin tener una peseta...
—¡Ni que comer!, ¡que es más negro!
—¡Cálmate una mijaja, Andrea! que los nervios, si se exaltan... no producen cosa buena.
—¿Y qué me quieres decir?
—Pus nó, que no te serenas y eso te pué trastornar de remates la cabeza...
Y vamos, que yo no quiero que esté sin juicio mi nena. Ya lo sabes.
—Lo tendrás de faltas aunque no quieras. Que hay en la vida momentos cuando la misma es tan perra...
¡Que... vamos!

—Baja la gaita y cálmate un poco, prenda. Que las cosas de este mundo por malas que toas sean, hay que pensalas despacio; y después de eso... se dejan.
¿Yo no soy bueno pa tí?
¿Yo no te doy toa mi esencia?
¿No te quiero más que a nadie?
¿No mandas tú en toa mi hacienda?
—¡Que me vas hacer reír!
¡Hacienda tú! ¡Buena fuera!
—Es que mi hacienda es mi cuerpo. Y tú del... eres la dueña.
¡Tó lo sabes!

—Lo que sé es que estoy menos de a medias, y sin ropa que poneme por no ganar tú una perra, por ser un gandul y un vago desde que ibas a la Escuela. Y si no pones remedio y das fin a la miseria que por tu culpa hay en casa; como no queda una prenda que empear... ¡Yo te lo juro! ¡Nuestra unión no es duradera! Y ese cariño tan grande y esa pasión tan tremenda que dices que por mí sientes; y que otra no te camela más que yo, puedes dejarlos si no coges otra senda. Que yo con un hombre así: que siempre me tié a dos velas, ni él puede estar a mi lao... ni yo al suyo.

—¡Basta, Andrea! No repitas esas frases que me encienden y encoleran.
—Tú tienes la culpa.
—¡Ya lo sabes!

—¡Lo que sé...!

—¡Terminal!
—Que eres muy... buena, y que tú no te mereces llevar una vida perra por culpa de un hombre vago como el que tienes de muestra. Pero que desde hoy te juro que seré todo una fiera pa trabajar, por que tú vivas como una princesa de Lavapiés... como hay muchas; pa que alternemos y puedas lucir bien la falda corta

que es la moda que más llena, y un par de medias...
—De abajo.

—También tendrás las que quieras, de las que ninguna ha visto por estar para tí hechas.
¿Te enteras? Pues ya lo sabes... Y toma un abrazo, fea.
—Y toma más un ciento.
—Hasta que pierdas la cuenta.
—¡Olé los hombres barbiantes...!
—Y olé por las buenas hembras, que distinguen, y que saben conseguir lo que desean, y que vuelven a sus hombres lo mismo que las calcetas, para que haya en sus hogares a más del pan, dicha eterna.
¿Vamos a tomar café?
—Ahora mismo.

—Pues arrea.

—¿Y la luz?
—No me hace falta. El honrao y el que bien piensa según dice el camarero que hay en el tupi de Pepa, se le fía cuando pida.
—¡Ya ves tú si hay diferencia!
—Y como desde este instante cambié por tu amor de ideas, todo se le va hacer poco siempre que pa los dos sea.
—¡Hora era ya que cambiaras!
—¡La dicha aunque tarde, es buena!
¿Estás ya lista?

—Lo estoy.
—Pues tu brazo al mio cuelga, y vamos a dar la gorra al camarero de Pepa, que le daré buena propi cuando cobre, la quincena.

MIGUEL OLMEDA

AGUA DE SOLAN DE CABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE

ALFONSO HERNANDEZ

Puente de San Antón

CUENCA

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL SABADO 14

A las once de la mañana, presidiendo el primer teniente de alcalde Sr. Guardia, y con la asistencia de los concejales Sres. Algarra, Albendea, Benítez, Llopis, Delgado, García y Marco, se declara abierta la sesión.

Es aprobada el acta de la anterior con algunas aclaraciones hechas al texto de la misma y con su previa lectura.

ORDEN DEL DIA

Se acuerda, con motivo de un incendio en el monte «Solana de Uña», comunicarlo al Distrito Forestal y pasar el tanto de culpa a los Tribunales, según proponen los Sres. Benítez y Marco.

Leídos unos oficios en que se denuncian las obras que se están llevando a cabo en las escuelas graduadas municipales, por el dueño del edificio Sr. Caballer, dice el Sr. Benítez que no quiere, teniendo en cuenta la falta de locales adecuados para escuelas, extremarse en la censura, ni proponer medidas rigurosas para quien tan desconsideradamente trata las cosas de enseñanza; solicita, de momento, que la Presidencia se encargue de visitar

al Sr. Caballer y vea el modo de conseguir, de este señor, la suspensión de las obras, para que no se clausuren las escuelas referidas, con desdoro y perjuicio evidente de la cultura. Manifiesta el Sr. Marco que el culpable de no tener ya edificio, *ac hoc*, es el Ayuntamiento, que no se ha preocupado, y no el Sr. Caballer, que ha dado tiempo suficiente para que se tomasen previsiones determinaciones. Contestando a las manifestaciones del Sr. Marco, dice el Sr. Benítez que el Ayuntamiento no tiene ni ha podido tener la menor responsabilidad en esto, puesto que a éste no le incumbe realizar, sino estudiar y acordar; y en este asunto concreto, ya tenía acordado lo pertinente; además, el señor Caballer ha procedido con una ligereza dañosa y funestísima poniendo mano a unas obras que el buen sentido y el amor a la enseñanza hubieran aconsejado a cualquiera no realizar. Rectifican ambos señores, ratificándose en sus manifestaciones anteriores; interviene, a requerimiento de la minoría socialista, el Sr. Albendea, haciendo algunas aclaraciones al asunto que se discute y se acuerda con arreglo a lo solicitado por el señor Benítez.

Respecto a una comunicación de la Junta local de 1.ª Enseñanza trasladando acuerdos al Municipio, acuerdase que pase a las Comisiones de Hacienda y Fomento, como también haber visto con simpatía las notables iniciativas de la citada Junta local.

Queda enterado el Concejo de la relación de pinos y robles cortados por la Sociedad Eléctrica de Castilla en el mes de septiembre.

Pasan a la Comisión respectiva las partes mensuales de Celadores prácticos.

Con arreglo al Reglamento se conceden altas en fuentes.

Se dá lectura a varios oficios del Aparejador, concernientes a obras en construcción, quedando enterado el Ayuntamiento.

Se acuerda adjudicar al Sr. Belinchón el concurso para la confección de los uniformes de la Banda municipal.

Dase cuenta de los *Boletines Oficiales* de la semana.

Acuerdase comunicar a la Junta local de 1.ª enseñanza un oficio de ofrecimiento de local para escuelas.

Se concede la Banda para la procesión que se ha de celebrar el domingo, 15 del corriente, por la parte alta de la población en honor a Santa Teresa de Jesús.

Apruébase una lista de jornales. ¡Ya era hora! Había pasado ésta una odisea inenarrable entre Comisiones y Sesiones; pero todavía mayores habrán sido los sufrimientos de los incluidos en ella.

Y tras de una comunicación del Jardiner municipal, solicitado se le concedan obreros para poder atender debidamente a los varios jardines del Municipio, se entra en los

RUEGOS Y PREGUNTAS

Reproduce la representación obrera el ya formulado varias veces referente a la expropiación del corral existente en la calle de Mariano Cataína.

Ruega el Sr. Marco que se reparen defectos en la ermita de San Antón. El Sr. Benítez ruega se concurre a la Exposición del Centro Regional Manchego.

Y después de ofrecer la Presidencia accidental trasladarlos a la efectiva, se levanta la sesión cerca de la una y media.

E

De Instrucción pública

Al Rectorado se comunica hallarse vacantes las escuelas de niñas de Huelves y de niños de Talayuelas, para su provisión por oposición.

—Por reingreso ha sido nombrado maestro propietario de la escuela nacional de Portarubio, D. Benjamín Contreras.

—Por la Junta de pasivos ha sido clasificado D. Telesforo Contreras, maestro de Hontecillas.

—A la Dirección general se ha participado el cese del supiente de la escuela de Villora, reproduciendo el oficio remitido en 1920, por abandono de destino del maestro propietario.

—Para su inserción en el *Boletín Oficial* se ha remitido anuncio de concursillo para proveer la escuela de párvulos de Motilla del Palancar.

INTERESES REGIONALES

La Exposición de Productos de la Mancha

Han estado en esta ciudad, los señores D. Juan Redondo y D. Joaquín Gallardo, secretario y vocal de la Exposición de Productos Regionales de la Mancha, próxima a inaugurarse en Madrid, y que han realizado en Cuenca una labor meritoria en pro del engrandecimiento de la Región Manchega y de su bienestar económico e industrial.

La idea magna de la Exposición de Productos de la Mancha, hace tiempo que se acariciaba con entusiasmo por el Centro Regional Manchego de Madrid, pero dificultades que siempre surgían a última hora hacían fracasar el noble intento; hoy en virtud de incasantes trabajos y de voluntades firmes al servicio de un gran cariño hacia la Región, se ha llegado a realizar la obra de este certamen permanente, que tanto ha de contribuir a levantar al coeficiente industrial y productor de la Mancha y tanto ha de hacer en beneficio de la unión moral de los naturales de la tierra llana, que tan disgregados han vivido hasta el presente.

De desear es, que la buena impresión que respecto a los propósitos de los productores cuenqueses se llevan a la Corte los señores Redondo y Gallardo, se convierta pronto en una consoladora realidad fructífera para la Mancha toda.

NUEVA CASA DE VIAJEROS

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población. — Servicio esmerado. — Precios económicos. — Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas, núm. 13

CUENCA

LA AMUEBLADORA,

FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despacho, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales.

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUENTE DE PALO.—CUENCA

Interesante a los agricultores

Manera de quemar los residuos del vino

Para las destilaciones colectivas de Alcoholes, autorizadas por el art. 9.º de la Ley de 28 de julio de 1920 y el 39 del Reglamento de Alcoholes, se exigen los requisitos siguientes:

1.º Instancias por el Alcalde a nombre de sus concejales, obligándose a recaudar para la Hacienda el impuesto especial y que las destilaciones se hagan en alambiques comunes instalados por el Ayuntamiento.

2.º Al pedir las autorizaciones acompañará el Alcalde tres declaraciones juradas de los aparatos.

3.º Relaciones por triplicado de los cosecheros que deseen acogerse al régimen, expresando las cantidades de primeras materias que cada uno de ellos se proponga destilar y productos que quiera obtener.

4.º Los libros que debe presentar para que la Administración los habilite para llevar las cuentas corrientes de destilación y de productos elaborados; y

5.º Factura que exprese la adquisición del alambique o alambiques.

CARBONES

Vegetales, Antracitas, Hulla. (Especialidad para fragatas.)

CALIDADES GARANTIZADAS

Dirección: CALLE DE BORGES, 23, (antes Tintes) CUENCA

NOTICIAS Y SUCESOS

El Presidente de esta Audiencia provincial, D. Camilo González y su distinguida familia, han regresado de sus posesiones de Piedrahita.

—Debido a las gestiones practicadas cerca del Sr. Ministro de Fomento, por nuestro director y diputado a Cortes D. Joaquín Fanjul, se ha dispuesto por aquél la pronta construcción de un puente sobre el Guadiela, en el kilómetro 35 de la carretera de Alcocer a Valdeolivas.

—Víctima de larga enfermedad ha fallecido el dueño del estanco de la Ventilla D. Camilo López.

A toda su familia y especialmente a su viuda e hijos enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

—También ha fallecido, a la edad de 85 años, la virtuosa madre de nuestro querido amigo D. Julián Sáiz, al que acompañamos en su justo dolor.

—El miércoles 11 del corriente, se cumplió el primer aniversario de la señora D.ª Visitación Fuero Villalba, habiéndose celebrado a las diez y media de dicho día en la Iglesia parroquial de San Esteban, un funeral en sufragio del alma de la finada.

A su hermana D.ª Leopolda, y sobrinos D. Luis y D. Emilio Pinós, les reiteramos nuestro sentido pésame.

—Reciba nuestra cordial enhorabuena el eminente doctor en medicina D. Aurelio Almagro, que, por brillantísima votación, ha sido nombrado médico de la sociedad benéfico-obrera «La Fraternal».

—El Sr. Delegado de Hacienda de la provincia ha remitido al Juzgado de la capital, el expediente instruido sobre hallazgo de tabaco decomisado a Nicolás Soriano y otros vecinos de Cuenca.

—Sufré lesiones la vecina de Las Majadas, Dionisia Benito, por cuyo hecho instruye sumario el Juzgado de esta ciudad.

—Ha presentado denuncia ante el mismo Juzgado Vicente Ramal, vecino de esta capital, sobre infracción de la ley de caza por haber sorprendido a Tomás Cubertoret y otros cazando con hurón en el sitio Cueva del Fraile, de este término municipal.

—El juez municipal de Portilla comunica al Juzgado de la capital haber sido hallado colgado de una cuerda en la cámara de su casa Bruno Tomás Herráiz Soliva, vecino de dicho pueblo, suponiéndose que se trate de un suicidio.

—En el Juzgado de la capital se han recibido las diligencias instruidas por el Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, sobre contrabando de cerillas y naipes decomisados a D. Juan Francisco Garrido, vecino de Ledaña.

—El juez municipal de Valdecabras, instruye las primeras diligencias sobre corta y extracción de pinos del sitio la Sardinilla y otros, propiedad de Hipólito Serrano y otros vecinos del expresado pueblo.

—La Guardia civil del puesto de Villar del Humo ha formado atestado por hurto de una cadena de hierro para el carretero en el pueblo de Pajaroncillo.

—En virtud de comparecencia ante el Juzgado de Cafete ha denunciado

Manuel Mora Codes, el hecho de haberle hurtado un recibo el Alcalde de Zafrilla.

—El Juzgado de Huete, instruye sumario sobre daños causados en tres olivos de la propiedad de D. José González Recuero, vecino de Palomares del Campo.

—En Peraleja le han sido inferidas lesiones graves a Cesario Arenas Muñoz, encontrándose detenido en la cárcel de Huete, como presunto autor del vecino del mismo pueblo, Juan Ramón Molina.

—El vecino de Jabalera, Joaquín Rodríguez, sufre lesiones al parecer casuales, producidas por atropello de un carro.

—Ante el Juzgado de Huete ha denunciado la vecina de Palomares del Campo, María Grueso Sánchez, haber sido víctima de coacciones.

—El Juzgado de Belmonte instruye sumarios por muerte de Domingo Valero Fraile, en Villarejo de Fuentes, suponiéndose se trate de un suicidio; por lesiones inferidas a Tomasa Cobo, en Tresjuncos, por su convecina Eladia Sánchez Cobo y por hurto de ropa blanca en término de Cervera del Llano, atribuyéndose el hecho a Aurora Valencia Antón.

—El Juzgado municipal de Villacornejos de Trabaque, instruye las primeras diligencias sobre suicidio por suspensión de la vecina de dicho pueblo Juana Fuente Muelas.

—En Priego se ha suicidado, ahorcándose, el niño de 12 años, Pedro Moreno Serna.

—El Juzgado de Priego instruye sumario sobre disparo de arma de fuego hecho por Cirilo Ortega, contra su hermano Arturo Ortega, ambos vecinos de Buciegas.

—Ha muerto en Minglanilla, por consecuencia de quemaduras, la vecina de dicho pueblo, Esperanza Martínez Pérez.

—El Juzgado de Motilla instruye sumario en virtud de expediente que le ha sido remitido por el Alcalde de Casasmarro, seguido contra el secretario de aquel Ayuntamiento, D. Augusto Gómez, del que resultan hechos que revisten caracteres de los delitos de desobediencia e infidelidad en la custodia de documentos.

—El procurador D. Abundio Ramón Aparicio, ha presentado querrela ante el Juzgado de Motilla en nombre de D. Baldomero Pérez, contra doña Teresa Izquierdo, vecina de Valencia y Vicente Aroca Garrido, que lo es de Ledaña, por supuestos delitos de estafa y hurto cometidos respectivamente por éstos.

—La Alcaldía de Iniesta ha denunciado al Juzgado de Motilla, el hecho de haberse negado Carlos Cantos Andújar, a llevar a efecto el acuerdo de cortar el cable de energía eléctrica tendido con peligro evidente para los transeúntes a pesar de los varios requerimientos hechos.

—La Administración de Propiedades de la provincia ha remitido al Juzgado de Motilla, los expedientes formados al vecino de Iniesta, Domingo Tórtola Cubas, como defraudador a la renta de alcoholes, de cuyos expedientes se desprende la existencia de hechos que revisten caracteres de los delitos de cohecho y malversación.

Registro Civil

Nacimientos—Carmen Contreras Pradas, hija de Alfonso y Telesfora; Pilar Arias Molina, de Victoriano y Victoriana; Judit Rosario Torralba Carballo, de Crispulo e Isabel; Consuelo Nieves Villar, de Francisco y Consuelo; Luis Octavio Sánchez-Villacanas Pérez, de Angel y Eladia, y Marcelino García Simón, de Marcelino y Jacoba.

Matrimonios—Julián Moya, con

Rufina Palomares; Marcial Cecero, con Remedios Martínez; Leopoldo Olivares, con Antonia Pérez; Maximiano Pozuelo, con Esperanza Calleja; Eladio Guijarro, con Teresa López; Pedro Lázaro, con Ascensión Torralba, y Emilio Bonilla, con Marcelina Torrijos.

Defunciones—Esteban Ramírez de la Torre, de 63 años, cáncer del estómago; Camilo López Martínez, de 49 años; Angel Gómez Carrasco, de 57, enterocolitis, y Gumersindo Zarceño Arellano, de 51 años.

ACADEMIA "LUIS VIVES,"

PLAZA DEL CARMEN

Director: Don Manuel Granell Oliver

Prebitero, Profesor de la Escuela Normal de Maestros procedente de la Superior del Magisterio

Resultados obtenidos en los últimos exámenes del curso de 1921-22

Matrículas de Honor..	12
Sobresalientes..	33
Notables..	40
Aprobados..	108
Suspensos..	5
Total de exámenes verificados..	198

Alumnos que han obtenido matrículas de honor:

Fidel Melero, 3; Manuel Pollo, 2; José Martino, 2; Ramón González, 2; Julián Fernández, 1; Pedro Serrano, 1; Angel Palomeque, 1.

PARA INFORMES AL DIRECTOR

GARAGE "REMI"

SUB-AGENCIA DEL FORD

Hurtado de Mendoza. — (Frente a Obras Públicas)

STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS

FORD

Neumáticos MICHELIN y otras marcas

ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM
Depósito de MOTO-NAFTA

BANDAJES MACIZOS PARA CAMIONES

“ ” ” AUTO DE ALQUILER “ ” ”

“LA ESMERALDA,”

JUAN MARTÍNEZ AGUILAR

ALMACENES

ULTRAMARINOS : COLONIALES
PAQUETERÍA Y QUINCALLA

GRAN SURTIDO EN

CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE
Y ALPARGATAS

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE

Mariano Catalina 13; Colón, 4



Este es el

Kodak

que debe Vd. comprar.

SUS dimensiones son tan reducidas que permite llevarlo en el bolsillo del chaleco.

SU confección es tan perfecta que hace fotografías sin necesidad de aprendizaje.

SU precio es económico.

SU nombre, universalmente conocido, es el

Kodak Vest Pocket Autográfico.

Para detalles y demostraciones:

RUFINO MARTÍNEZ GARAY
Los suscriptores y lectores de este periódico, llenen sus cajas de objetos útiles adquiridos en este establecimiento a precios baratísimos.
Caderón de la Barca, 34.—Cuenca

Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P.
Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P.
Ambos para carga de cinco toneladas.
Razón en la Administración
—: de este periódico —:

Se acabaron las vacilaciones

CUANDO venís a vuestros negocios.
CUANDO sois requeridos por las autoridades.
CUANDO venís a ferias y fiestas.
CUANDO acudís a reuniones o asambleas, lo primero que preguntáis es: ¿Dónde hallaré hospedaje económico, comida sana, cama limpia y trato amable?
No más quebraderos de cabeza:

GREGORIO LLEDO

tiene un parador en la calle de San Roque, núm. 20, que se conoce por «LA AURORA»
en el que encontraréis todo lo que os conviene.
¡NO DUDEIS!

En cuanto lleguéis a Cuenca preguntad por el parador «LA AURORA»

Ya no cambiáis en vuestra vida de hospedaje.
Tiene hermosas cuartos, gran patio e higiénicas habitaciones.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

FOLLETÓN DE LA RAZÓN (7)

VERTIGO EN ALTURA

NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES

POR

Justo González Hervás

hora ni minuto suyo, completamente suyo. Esta (por su mujer) harta tiene con remendar lo que destrozan estos diablitos de chicos. Y tú, Juan, no te calientes los sesos tanto, que el mundo es mundo, y las cosas no se arreglan siempre como queremos los pobres.

—¡Vaya, a la paz de Dios!—dijo a su vez el señor Roque.

Las alturas de Amaniel y los Cuatro Caminos era en aquella hora un hervidero de seres humanos atacados de locura. Aquel un corrillo, donde un ciego y un chucuelo amenizaban con los sonos de su guitarra y de la bandurria el alegre charlotear y el chispeante humorismo de hasta media docena de personas en las más artísticas posturas. Allí una gitana moqueaba al oído de las jóvenes, que ca-

minaban lentamente, pretendiendo decirles la buenaventura.

—¡Resalá! ¿Quiés que te la diga? ¡Anda, que voy a isirte de un buen moso que se muere por esos ojillos gachones.

Las muchachas, entre asustadas y alegres, huyeron camino adelante, como gorriones espantados por un gato.

En una pradera próxima, en la hondonada de un barranco, lanzaba un piano notas y más notas sobre el círculo de bailarines, que, muy apretados, sudorosos, seguían gravemente el compás con la punta de los pies, mientras las faldas de alegres colores, indiscretas, crujientes, revoloteaban, dejando entrever morbidesces que a más de un mirón le pusieron la carne de gallina.

La gente de una boda gritaba: «¡Viva la novia! ¡Viva el padrino!» con intervalos de uno a otro viva, mientras los zagalones cantaban coplas de pícaro intención, que no llegaban a los oídos de las jóvenes o éstas aparentaban no comprender.

El ruido, la gritería, la confusión, el corretear las mujeres tras de los hombres como abejas defendiendo el panal de su colmena; las músicas, el estampido de los cohetes, aturdídan, mareaban tanto como el vino que llenaba los estómagos y calentaba las cabezas.

Rosa, Juan y el señor Roque, tranquilamente hicieron su paseo de retorno, y, sentados a la puerta de su casa, contemplaban el

zumar de la muchedumbre, mientras comenaban la buena tarde que ellos habían pasado también y los apuros y estrecheces del honra do guarda para sostener a la familia con un jornal de dos pesetas. Es verdad que no pagaban casa y que la Moncloa era buena proveedora de leña; pero... ¡cinco de familia!

Estas últimas palabras fué Juan quien las había pronunciado en un tono de amargura y triste ironía. ¡Era muy penoso ver cómo las gentes tenían que arreglarse con unos cuantos céntimos para comer, si habían de guardar algo para cubrir, cubrir nada más, sus carnes.

—Sí, ¡es muy triste!—alegó el señor Roque alarmado, viendo el giro que tomaba la conversación—; pero también es preciso comprender que debemos resignarnos con lo que Dios nos envía.

—¡Dios! ¡Dios!—musitó Juan, cayendo en la meditación más profunda.

Los últimos rayos del sol, que desaparecía, inundando de rojo nubes, frondas, arroyos y praderas, reflejaron con intensidad en las paredes inmaculadas de la casita, y los vidrios de sus ventanas arrojaron fulgores diamantinos, como si una extraña hoguera fuese a convertirla en pavesas.

III

Malos vientos corrían por los círculos

obreros y peores eran los que agitaban los de los patronos.

Unos y otros no se entendían, colocadas ambas partes en la intransigente actitud del que se cree asistido por la fuerza de la razón y no quiere ceder en nada a la fuerza de las circunstancias. O, mejor aún, con la del que aprovecha toda ocasión favorable para mejorar sus intereses.

Los patronos habían exigido una hora más de trabajo; los obreros respondieron pidiendo una hora menos y aumento de jornales.

El conflicto no era de fácil solución, y las autoridades iban y venían, tratando de concertar voluntades, buscando la salvadora fórmula que alejase la nube anuncio de próxima tormenta.

¡Sobre todo, el orden! ¡Nada de tumultos en las calles; nada de gritos! De lo contrario, se vería obligada a recurrir a la fuerza pública... ¡El argumento infalible y... contundente!

Se nombraron comisiones salvadoras del conflicto, las que, como de costumbre, perdieron el tiempo en discusiones estériles. El acuerdo que se buscaba con afán no pareció por lado alguno, colocadas ambas partes en la más intransigente de las actitudes.

Entonces, por todas las esquinas de la Corte pudo leer el curioso transeúnte un cartelito rojo que hería la vista y que decía en letras gordas como puños:

«Compañeros: Obligados por la intransi-

AUTOMOVILISTAS
 Comprad la gasolina "SELL," que es la mejor del mundo.
 Aceites y grasas "Vacun," -Especialidad en aceites y grasas industriales.-Tractores y maquinaria agrícola.
EXCLUSIVA Pedro Alegría Ortega
 Plaza de Cánovas, 13
CUENCA

ANISADOS DULCES Y SECOS
 LICOR DIGESTIVO. MARCA **CERRO DE LOS ANGELES**
 DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS
FABRICANTE: LISARDO MARTÍN GETAFE
 Para pedidos: Colón, 4, principal
 Almacenes de Juan Martínez Aguilar.—CUENCA

RELOJERIA
 DE
LORENZO REDONDO
CUENCA



RELOJES de todas clases.
 GAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.
 MAQUINAS alemanas, para hacer medias.
 OBJETOS para regalos.
 TALLER de composturas.
 Pídase el almanaque para 1922, que se regala.

GRAN PERFUMERÍA DE VERA
 MARIANO CATALINA, 27
 (JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.
 Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.
 Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.
 ¡NO CONFUNDIRSE!
 JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA
 PRECIOS BARATÍSIMOS

AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"
 Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL
 Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
 Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO
 Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
 Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA
 Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
 Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Consultorio Médico Quirúrgico
 DIRECTORES
 MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA | CIRUGÍA OPERATORIA: D. E. BIZ GÓMEZ
 Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. | Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.
 OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO
 De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.
 Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.
CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA
 Honorarios: Primera consulta. . . 10 pesetas
 Las restantes . . . 5 "
 Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.
 Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.

Calzados GRANDES REBAJAS
 por renovar toda la tienda
 Pares sueltos mucho más baratos.
Nicasio Martínez
 MARIANO CATALINA, 31
CUENCA

LAS BBB
 SOMBRERERÍA Y GORRERÍA DE LA
 Viuda de A. BLASCO
 Gusto : Elegancia : Economía
 MARIANO CATALINA, 8 y 10
CUENCA

CAMISERIA MADRILEÑA
 DE
Gabriel Barreda
 28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28
 Casa especial en encargos a la medida.
 Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

Obras de D. Lorenzo Niño Viñas - para escuelas -
 La educación física, aprobada de Real Orden, 5 pesetas ejemplar.
 La escuela primaria, aprobada de Real Orden, libro de lectura y ejercicios corporales y cantos, una peseta ejemplar; docena, nueve.
 Cartilla histórica, una peseta ejemplar.
 Gráfico de la Historia de España, cincuenta céntimos ejemplar.
 Tostado, 3.—Salamanca.

CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO
 PLAZA MAYOR
CUENCA
 ULTRAMARINOS Y COLONIALES
 Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

¡VINICULTORES!
 Aplicad el VINIFICADOR SULFUFÓRICO para la elaboración de vuestros vinos y conseguiréis que no resulten dulces o abocados, que no se tuerzan, que se conserven limpios y de vivo color y que tengan de medio a un grado más de alcohol.
 Sustituye al yeso con grandes ventajas y está admitido por las leyes de todos los países.
 Un kilogramo es suficiente para docientas arrobas de mosto y cuesta DOCE pesetas.
 Medio kilogramo (para cien arrobas) 6,00 pesetas.
 Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACIÓN AGRÍCOLA: Almirante, 19, Madrid.—Apuntado, número 6.

¡ATENCIÓN!
 EN CASA DE
LEONCIO BAÑOS
 Calderón de la Barca, núm. 57
 se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.
 No dejéis de visitar esta
 Casa y la imprenta

OFICINA TÉCNICA
MAURICIO JALVO, ARQUITECTO
 Calle de la Cruz, n.º 27, pral.—MADRID
 LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto
 (Palabras del Presidente en el Iron and Steel Institute (Londres))

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra
OFICINA TÉCNICA

Estar bien documentado produce	↑	No estar documentado conduce
Éxito seguro.		A la ruina del negocio.
Utilidades máximas.		Al descrédito.
Ahorro de tiempo y de trabajo.		Al ridículo.
Realizar economías.		A los disgustos
Seguir el camino recto.		A las lamentaciones.

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS
PATENTES JALVO
 No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS.	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
	BLOQUES PATENTE JALVO.	50 —
TABIQUES.	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7 —
	PLACAS PATENTE JALVO.	4 —
PISOS.	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	25 —
	PATENTE JALVO.	20 —
PUERTAS.	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50 —
	PATENTE JALVO.	30 —

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-64 M. 16-38 S.

de _____ de 1922

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma) _____

(1) Nombre _____
 Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

Reservado para

L' UNION

VIDA

Reservado para

L' UNION

ACCIDENTES

Reservado para

L' UNION

INCENDIOS